

INCONSCIENTES COLECTIVOS EN UNA LÍNEA HISTÓRICA INCOMPLETA

Atilio Alberto Palacios¹, Lucía Castellano²,
UNC y Asamblea Vecinos del Chavascate

Introduciéndonos:

El payar es un gran arte que no pretendo agredir. La forma es tema aparte si hay mensaje pal decir.	Era el 2000 cuando un Aula abrió en la Universidad la puerta de una jaula hacia la diversidad.	Necesarias conexiones se empiezan a vislumbrar van mutando las acciones algo tiene que cambiar
El comienzo es la cosa muy difícil de señalar, de empresa tan valiosa que viene al caso contar.	Un Aula Abierta salió camino a la Montaña. Con La Reforma creció y TT marcó la hazaña.	Estamos muy convencidos cuestionamos “el modelo” en las Sierras ha crecido un grupo con mucho vuelo
Explotó en el 18’ nuestra gran revolución. La Reforma como poncho. Las ideas: munición.	14 años mi amigo y al Aula se le incendió, su sede, casa y abrigo. Fue un pico de gran tensión.	Con la gente de la zona pensamos el territorio esto no se soluciona sentado en un escritorio
En los 70 vivimos loca y Total propuesta, de ese Taller nos nutrimos y somos hoy su respuesta.	¡Patearon el hormiguero! y su diáspora empezó. ¡Cierre usted pues su braguero! hasta allí se le metió.	Compartimos inquietudes en este encuentro Total no seremos multitudes pero no nos va tan mal.
Inconsciente colectivo. ¡Che, de eso no reniegue! de su impulso efectivo, ¡Sí, meta, ponga y pegue!	Corrió aquel tiempo furioso. En Corredor se trocó y el ciudadano celoso participando lo vio.	Seguiremos trabajando con toda la convicción esto no es una ficción se los decimos cantando

¹ Ingeniero Agrónomo. Prof. Adjunto, Coordinador del Aula Abierta de Montaña AAdeM-UNC. Prof. Instituto D. F. Sarmiento, Nivel Medio, La Calera. Miembro de la Asamblea Vecinos del Chavascate.

² Arquitecta. Prof. Adjunta de Morfología I, II y III. Diseño Industrial FAUD UNC. Miembro de la Asamblea Vecinos del Chavascate. Integrante del ELAPS UNC

Este pagar da cuenta de un largo andar en ámbitos diferentes pero con un mismo ideal. Nuestros caminos se van cruzando y evidenciando significativas coincidencias que se manifiestan en ideas, convicciones, posiciones teóricas, políticas y también en errores. Sentimos que el espíritu del Taller Total está vivo y, como universitarios, asumimos con compromiso las diversas problemáticas que atraviesan nuestra sociedad, causas de inequidad e injusticia.

Entendemos que nuestro aporte solo es posible en interacción con otros saberes, con otros enfoques disciplinares y también indisciplinados. Para ello, elegimos la construcción colectiva, donde cada uno aporte desde su lugar, saber técnico o personal, o desde sus experiencias de vida.

De nuestra universidad, ni su forma ni su reforma fueron el primer sonido de este efecto dominó pero, sin duda, La Reforma del 18 dio ecos casi centenarios que aún se sienten. Así, el Taller Total en los 70 rebotaba en las paredes de la universidad, ampliando y reproduciendo esos ecos que llegaron al más acá. Quienes seguimos rebotando en paredes, claustros, programas, extensiones e intenciones universitarias, abrimos desde el 97 un aula a la montaña (Aula Abierta de Montaña AAdeM, Programa de Recursos Humanos de la UNC, Resolución 632-99 del HCS), colectivo universitario mixturado con trashumancias puntanas (Universidad Transhumante - Universidad Nacional de San Luis) y fogones andinos desde el Tucumán (Fogón Andino - Universidad Nacional de Tucumán), entre otras fuentes vecinas, que con sorpresa nos descubrimos mutuamente en nuestro andar coetáneo y concurrente.

Muchos de los que en ese colectivo subimos, tampoco éramos conscientes de La Reforma ni del TT pero, sin saberlo, actuando sobre su senda, los encontramos. Encuentro sorpresivo si los hay: el sentirse eco y no solo sonido, desarrolló nuestros sentidos, partes ya de una identidad que sin duda no iba a ser el último rebote.

Desde uno de sus orígenes en 1997 y hasta el 2011, el AAdeM trabajó en una comunidad diferente cada año. Promediando su andar, identificó “casualidades” que luego se atrevió a reconocer como “causalidades no explicables”. Más tarde, las supo “arquetipos” que finalmente señalarían un “inconsciente colectivo” que nos subyace y unifica en un colectivo social y, al menos, cultural, más allá de los estímulos personales. Carl Gustav Jung nos explicó aquello.

Era el 2011 y con 14 años de tales andares y rebotes, al “Aula” se le incendió su sede, casa y abrigo. Patearon el hormiguero y su diáspora empezó. El eco continuó.

Hoy, en las Sierras Chicas de Córdoba resuenan esos ecos del pasado, con fuerte proyección hacia el futuro, en Asambleas y Organizaciones Sociales que luchan por el derecho constitucional a vivir en un ambiente sano. Estos colectivos suelen originarse en torno a una problemática puntual de su localidad que los motiva y moviliza, para luego comenzar a informarse y formarse en la complejidad ambiental, tejiendo redes que conectan estos puntos conflictivos o nodos, parte de un sistema mayor. Resulta inspirador reconocer nuestros propios arquetipos, en quienes no nos conocen ni saben de nuestra existencia.

Uno de los casos puntuales es la AVCH Asamblea de Vecinos del Chavascate (Río Agua de Oro), formada por habitantes auto convocados de las localidades de Agua de Oro, el Manzano y Cerro Azul del Departamento Colón, sobre el cordón de la Sierra Chica, provincia de Córdoba. Este grupo reacciona ante la intención de una empresa privada de realizar una urbanización en el paraje conocido con el nombre de Candonga, lo que resulta una amenaza para estas poblaciones. El pretendido barrio cerrado (de 308 lotes en 150 Hectáreas) se ubicaría alrededor de la Capilla de Candonga, uno de los mayores exponentes de la arquitectura colonial en Córdoba, declarada "Monumento Histórico Nacional" en 1941. Este emprendimiento afectaría el entorno paisajístico de la Capilla y, además, su ubicación se corresponde (según Ley de Ordenamiento Territorial de Bosques Nativos de la Provincia de Córdoba) con un área eminentemente ganadera y forestal, de máxima protección (Zona Roja) donde no se debe permitir ningún cambio en el uso actual del suelo. Una urbanización en tal zona, produciría:

- a.** Contaminación del Río Chavascate, donde se ubica la única toma de agua de la que se sirven los tres pueblos aludidos, como consecuencia de los vertidos domiciliarios sobre la red de drenaje natural que conforma la cuenca del curso de agua principal y sus afluentes.
- b.** Reducción severa de la cubierta vegetal natural (pastizales, arbustales y bosques nativos) que se vería afectada seriamente en su papel regulador de los pulsos hídricos asociados a las irregulares precipitaciones locales, generando alternativamente sequías o inundaciones, dos caras de la misma moneda, como resultado del desmonte y reducción en la infiltración del

agua en el suelo, a causa de la construcción de viviendas, campos de deporte, calles, etc. vinculados al emprendimiento inmobiliario pretendido. Hechos extremos recientemente manifestados en la sequía del año 2011 y en las fatales inundaciones del 15 de febrero de 2015. En este último caso, se registró una precipitación de 300 milímetros diarios en dicha fecha, cuando en la zona la precipitación media para todo el año ronda los 750 mm., lo que señala efectos de un cambio climático que agrava aún más la situación.

- c. Un antecedente negativo en cuanto al ejercicio y aplicación discrecional del marco legal vigente, que promovería el crecimiento inmobiliario ilegal y desmedido.

A partir de esta situación de indefensión e ilegalidad, los vecinos de la AVCH comenzamos a organizarnos y a informarnos y nos conectamos con otras organizaciones de la Vertiente Oriental de La Sierra Chica. Comprendimos que las mismas lógicas perversas, que favorecen los intereses económicos de grupos empresariales por encima de la salud y la vida de los pueblos, se estaban poniendo en juego en toda la región, al amparo propiciatorio de irregularidades cometidas por funcionarios funcionales a tal concentración del poder económico y político.

Esta problemática concreta se presenta como un caso típico en que la Universidad Pública puede y debe mostrar el compromiso social que le cabe. En este sentido diversos grupos de docentes, estudiantes, jubilados y no docentes de la UNC, estamos intentando abordar el problema desde miradas específicas y complementarias.

En el contexto de la problemática ambiental del Chavascate se han desarrollado tesis o trabajos finales de grado de distintas carreras, como Geografía, Comunicación, Psicología, entre otras, así como un proyecto de reserva hídrica de uso múltiple que llegó a presentarse ante el actual MAAySP y la Legislatura de la provincia. Entendemos que es fundamental para la formación del profesional el contacto directo y comprometido con este tipo de situaciones.

Por otra parte conformamos equipos de Investigación acreditados por la SECyT UNC y otros de Extensión en el marco de la SEU UNC trabajando con el concepto de

Investigación Acción Participativa. Nos propusimos llevar la Asamblea a la Universidad, invitados por una cátedra del Departamento de Geografía de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la UNC así como traer la UNC a la Asamblea, como fue el caso de la presentación en Agua de Oro de un estudio sobre la Cuenca del Chavascate realizado por el ISEA de la UNC.

En este momento trabajamos en el Ordenamiento Territorial Participativo a través de diferentes talleres en la construcción del Corredor de Conservación y Participación Ciudadana de La Sierra Chica (El Corredor), con:

- Las cuencas de los ríos Suquía, Saldán-Inchín, Ceballos, Salsipuedes, Chavascate La Granja y El Carapé.
- 17 poblaciones con 11 asambleas de vecinos,
- aproximadamente el 80% de su territorio bajo áreas naturales protegidas (anp) ya declaradas o con proyectos de creación,
- 95% de las cuales ha surgido de la participación ciudadana. Dos de ellas son de jurisdicción nacional, las Reservas Naturales de la Defensa (RND) de Ascochinga y La Calera, extremos norte y sur respectivamente de El Corredor.
- Encuentros de trabajo organizados conjuntamente con la Administración de Parques Nacionales, la Secretaría de Ambiente y Cambio Climático y la Dirección de Áreas Naturales Protegidas de la Provincia, el IPLAM (Instituto de Planificación del Área Metropolitana), los distintos Intendentes y Jefes Comunes, la Coordinadora Ambiental y de Derechos Humanos de las Sierras Chicas, y la AVCH. Uno de los temas abordados en estos encuentros fue el de los Valores de Conservación y se está estudiando la delimitación geográfica de El Corredor, que depende de esos valores entre otros factores.

La problemática que nos preocupa es sumamente compleja por lo que se hace imprescindible abordarla desde distintas miradas específicas pero de manera integral.

Algunas respuestas por parte del gobierno evidencian una mirada parcial de los problemas reduciéndolos por ejemplo a aspectos hidrológicos sin considerar cuestiones sociales, ambientales o patrimoniales.

La sociedad en su conjunto reacciona ante estas pretendidas soluciones y comienza a organizarse en defensa de sus derechos.

Como integrantes de la comunidad afectada y miembros de la UNC creemos necesario integrar nuestros saberes específicos con otros en la búsqueda de soluciones.

Entendemos que nuestra experiencia militante y docente constituye un eslabón más en una larga secuencia, a veces interrumpida pero siempre vigente.

En toda esta línea histórica incompleta, un alerta: el EN-SÍ-MISMO. Por amplio y abarcativo que sea lo que hacemos debemos ver lo que están haciendo con nosotros. Un ensimismamiento identitario, desde el más allá hasta el más acá, en nuestros sonidos y rebotes nos reducen continuidad, alcance y persistencia. Al Aula Abierta de Montaña le pasó, y de eso no éramos conscientes.

Si así les fue y fuera, lo que fue nuestro caso, veríamos lo que era como soles del ocaso.	No reniego de mi suerte, ni creo que la replique, mas no se haga el fuerte. Esa pulga, tal vez le pique.	¡Sueña con tanto laurel, que supimos conseguir-le! Que suena cual cascabel: Sacudís y sale audible.
---	---	--

Sino... ¡no se me aflija! Son alertas desmedidas, que expone mi valija y sus leguas bien tendidas.	Yo no le tiro sentencia, ni por cuestión, le cuestiono Me cuido que su tendencia no termine en abandono.	Somos de la UNC guardianes y defensores no aceptamos detractores de sus Fines, fijesé.
---	---	---

No vengo a palidecer el brillo de su lucha. Ni vengo a su padecer cual jabón pisau en ducha.	¡Si este encuentro fuera de mil ejemplos cubiertos! ¡Y la “Uni” tan añera, se rindiera a sus aciertos!...	Adeudamos varias citas de tal trabajo expuesto, mas enfilamos cabecitas militantes y con lo puesto.
---	--	--

Distrae el enemigo con humo y sus barreras. Si me miro el ombligo Me devora el de ajuera.	No estaría payando con ustedes hoy reunidos, de la excepción hablando y los cuervos: en sus nidos.	¿Para qué decir de dónde saco lo que aquí digo? ¿En la vida se esconde de la panza el ombligo?
--	---	---

Si valoro más la lucha que la meta visionada, yo de largo ¡la gran pucha! me chupé esa limonada.	No me pulse la bordona si luego me desafina. De la AFA si jue Grondona “Uni”: ¡largá la morfina!
---	---



Taller II: Valores de Conservación y Delimitación Geográfica. Corredor Sierra Chica
Viernes 1° de julio, Museo Molet, Reserva Bamba (Calera)